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时评·个论

本报评论员
高路

天津近两年通过给予专项岗

位 补 贴 等 方 式 ，增 加 了 约

300名儿童医生，这说明，只

有措施得当，是可以解决一

部分问题的。

朋友圈好像是私密空间，但

事实上已经是公开、半公开

的平台，所以在上面发布的

内容，同样要遵守法纪。

本报评论员
项向荣

咋说

儿科医生稀缺的老问题，因为一场流感

病毒的到来变得严峻起来。天津海河医院，

因为长时间的超负荷工作，几位儿科医生相

继病倒，不得不贴出了停诊的告示。无独有

偶，江苏扬州大学附属医院儿科前段时间也

贴出通知：“医院儿科医生长期超负荷工作，

已有多名医生病倒，请各位家长就近选择其

他医院就诊”。

天津是这样，别的城市情况也差不多。

儿科医生荒已经是个全国性的问题。2016

年 11 月发布的《中国儿科资源现状白皮书》

披露，根据 2020 年每千名儿童儿科执业（助

理）医师数要达到0.69名的目标，中国儿科医

生数量目前缺口 86042 名。全面二孩生育政

策的放开，无疑会让儿科医疗服务在本就人

手不足的情况下面临更加严酷的考验。这么

大的缺口应对日常门诊已经是捉襟见肘，何

况是流感。

这背后当然有儿科医生专业停招 17 年

的影响。1999 年，医科院校的儿科系停止招

收本科，代之以临床医学专业，儿科学则成为

临床医学专业其中的一门课程，这被认为是

儿科医生缺失的主因之一。虽然，国家卫计

委和教育部 2016 年开始合作恢复儿科本科

招生，支持中国医科大学、重庆医科大学等 8

所高校举办儿科学本科专业，但儿科停招的

17 年间造成了巨大的儿科人才缺口。一名

合格的医生产生需要一个相当长的周期，儿

科医生要学的专心业内容多、科目也多，培养

周期相对比较长，这种缺口不是一时半会就

能填上的。

有的大城市因为待遇好、工作环境生活

环境都更优越点，很多医院还能招来儿科医

生，但基层医疗机构又该怎么办？还有的地

方儿科医生的待遇问题，儿科面临“一大一险

一低”的现状，即工作压力大，职业风险高，待

遇低，这导致大量儿科医生的流失。

这些都需要从长远作出规划，有一个好

的人才培养规划，还得有一个好的利益调节

机制，利用好市场调节这种资源调配的方

式。没有一个好的利益调节机制，莫说想学

的人少，恐怕引进的人也留不住。天津近两

年通过给予专项岗位补贴等方式，增加了约

300 名儿童医生，这说明，只有措施得当，是

可以解决一部分问题的。

而眼下，如何渡过难关成了最迫切的问

题，如此高的工作强度，是不可持续的，转到

别的医院也不是根本解决之道。长时间排队

等待，在各家医院奔波，在拥挤的环境中等

待，儿童以及家庭也会苦不堪言。

那么临时救急的措施就比较重要了。除

了医院和医院的调剂，院内的调剂是否也是

一种办法呢？除了一些疑难杂症，儿科医生

很多时候是在应对日常的感冒发热这一类的

疾病，这部分工作能否由其他科室医生分担

一部分？而很多门诊医生原本就有比较扎实

的基础，经过培训以后完全可以胜任这一岗

位。

卫生管理部门和医院应该采取一定的

措施，通过一些积极的举措让更多的医生愿

意当儿科医生，愿意留在儿科，这比一味地

等着大学开设儿科专业扩大招生规模，要靠

谱得多。

儿科医生纷纷累倒，缺口怎么补

近日，北京市盈科（深圳）律师事务所的

张晴律师在社交网络发表大量炫富言论引争

议。内容显示，她在朋友圈发图炫耀自己的

奢侈品，自称多家上市公司家族企业的股东

追求过她。在介绍学历时，她称自己本科毕

业于北京大学。在介绍工作时，她则称自己

是“亚太第一律师事务所的合伙人”。近日广

东省律师协会已经发了一份处理函，表示从相

关渠道了解到张晴律师在网上发表的信息涉嫌

虚假宣传，请深圳市律师协会按照规定处理。

在网友发布的截图中，张晴在微信朋友

圈宣称自己签证面试时的一段场景：面试时

背着花近5万块在巴黎买的2017年最新款包

包，穿了平时开庭穿的整套 Burberry衬衫，香

奈儿 13 寸的黑色高跟鞋，在等待时将羊毛大

衣搭在手腕上，偶尔看下卡地亚的表。一股

炫富的腐臭味扑面而来。但很快，网友就从

其发布的言论中发现疑点，比如，香奈儿并没

有所谓的“13 寸的高跟鞋”，她难道是踩着高

跷去面试的？此外，她在“秀”名牌的同时，出

现了常识性的产地错误。

说实在的，对于炫富的人，整个社会对其

都是没有好感的，郭美美就是一个很好的前车

之鉴。有句古话形容得好：墙上芦苇，头重脚轻

根底浅；山中竹笋，嘴尖皮厚腹中空！刻意牵强

地炫名牌，只能让人觉得俗不可耐，望而生厌。

炫耀只能说明她的不自信。真相可能正如网

友们所猜测的：她是缺什么在“炫”什么！

但有一种意见也值得注意，一些网友觉

得她在自己朋友圈炫，有什么违法？广东省

律师协会的处理是不是有点小题大做？比如

有网友说：她愿意怎么写就怎么写，又没有违

反法律，干啥要查她？

此言差矣。朋友圈好像是私密空间，但

事实上已经是公开、半公开的平台，所以在上

面发布的内容，同样要遵守法纪。比如她称

自己本科毕业于北京大学，但北大法学院却

说她并非本学院的学生，可能是自考或者函

授则未知。她说自己是盈科律师事务所的合

伙人，但记者在深圳市律师协会的官方网站

上，在“信息查询”一栏输入她的名字，显示她

2014 年取得律师资格，2015 年执业，是“专职

律师”，并非合伙人。因为要成为合伙人必须

执业满三年，她连年限都不够。

现在不清楚的是，这个张律师，发表炫富

言论，到底是不是在通过这种手段搞营销？

但是不管怎么说，炫富嘲贫的言语，显然与社

会主流价值观格格不入。通过在执业过程中

的虚假陈述来招揽顾客，更可能造成委托人

乃至公众的损失。所以，广东律师协会并不

是小题大作。

炫富律师，低俗营销不可为

男孩称遭家人殴打不敢回家

1 月 9 日，贵阳某小区内，当地群众在一

辆三轮车上发现一名男孩，他赤裸上身，伤痕

累累。男孩称，这些伤是家人打的，因不敢回

家，便趴在三轮车上睡了一晚。民警接警赶

来将男孩接走，通知家长并对进行严厉批评

教育。随后家长将孩子带回。

@托尼-酷子：这是虐童，批评教育就完事？

@Mikeey3：为何只是批评？这应该构

成伤害罪了吧，难道披上“父母管教”的外衣

就不用承担法律责任？

@用户陈光虎：这种情况必须要一本正

经地调查一下，隔几天叫家长去派出所一趟，

要让虐童家长感觉警察很认真，程序很繁琐，

事态很严重。

男子报警让火车等20分钟

近日，南京铁路警方接警，一名男子称自

己在高速上，可能赶不上车，让民警通知火车

等他20分钟。民警拒绝后男子叫嚣，赶不上

车经济损失你来赔偿吗？你们怎么做不到

呢？其还表示，“不是说有困难找警察么，这

个你们怎么做不到呢，你警号多少啊，我要投

诉你”。据了解，2017 年南京铁路公安近万

报警电话中，仅2400个是有效警情。

@占卜师米亚：为什么我感觉是假的，

世间难道真有如此的人？道德水准限制了我

的想象力⋯⋯

@蓝嘟嘟Blue：我建议你赶不上火车自

己飞过去。

@岁月拾荒者 zl：这个人应该是故意打

电话来讽刺前面扒高铁那个事情的。

辽宁男子直播生吃活鸡

“各位老铁们，看着啊，生吃活鸡啊，”近

日，辽宁朝阳市的大凌河冰面上一男子拎着

一只活鸡面对手机镜头说道，随后男子薅掉

鸡脖子的羽毛，大口啃咬活鸡脖子，顿时活鸡

鲜血直流，场面非常血腥。视频在网络中发

布后，引起了众多网友的不适，纷纷谴责男子

的行为。

@占卜师吉娜：不要围观低俗，真本事

才长久。

@经济学研究：低俗的群众，才造就低

俗的主播。

@Fortius 风范：现在很多小孩子也用

直播软件看，真怕孩子受到影响。

茅台超LV成最大“奢侈品公司”

贵 州 茅 台 1 月 10 日 上 午 收 盘 ，微 涨

0.2%，报价 784.1 元，总市值达到 1509 亿

美元，这已经超越了世界最大奢侈品集团

LVMH（路易威登）1490亿美元的总市值。

@薛定谔的可怜猫?：那句歌怎么唱来

着？全都是泡沫。

@吴家彬：LV 下面的品牌都是可替代

的，茅台是不可替代的。

@MaclomL：时装周上可能有人要带

上茅台了。 王彬 整理


